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提问者 谢苗苗 回答者 胡芳

■有问必答

提问： 咨询服务公司职工 谢苗苗
回答： 市总工会法律服务中心公职律师 胡芳

□本报记者 王香阑

被单位辞退
我能领失业金吗？

谢苗苗： 我是北京城镇户口
职工。 2013年10月， 我被一家咨
询服务公司招聘为前台接待， 入
职当月与我签订三年固定期限劳
动合同。 因为家住得离公司远，
每天上班时总是遭遇堵车， 所以
偶尔会迟到， 而我们公司的指纹
打卡机异常灵敏。 近日， 公司以
上班经常迟到为由将我辞退， 正
好我也不想干了， 就在辞退通知
书上签了字， 并做了工作交接。

请问： 我这种情况可以领失业金
吗？

胡芳： 依据 《社会保险法》
第四十五条和北京市的相关规
定， 失业人员符合下列条件的，
可以从失业保险基金中领取失业
保险金： （一） 失业前用人单位
和本人已缴纳失业保险费满一年
的； （二） 非因本人意愿中断就
业的 ； （三 ） 已经进行失业登

记， 并有求职要求的。
从您反映的情况来看， 您是

被单位解除劳动合同的 ， 属于
“非因本人意愿中断就业” 的情
形。 另外， 您自2013年10月入职
至今已满一年， 如果单位已依法
为您缴纳了失业保险费， 您可以
要求单位在解除合同关系后15天
内， 将您的档案及相关材料送到
失业人员户口所在地的区县社会
保险经办机构， 您在与单位解除

劳动合同后60日内， 携带与原单
位解除劳动关系的证明等材料，
到您户口所在地的街道社保所办
理失业登记 。 经核定符合条件
的， 可按规定领取失业保险金。

拼全力去完成的精神值
得职场人学习

王兴宝： 短道速滑是冬季运
动会最具有独特魅力的一项比
赛， 它的魅力就是它的不固定因
素， 不到终点永远确定不了谁是
最后的冠军。 还记得在2014年的
冬季运动会中男子5000米接力，
中国队起跑便出现了摔倒的失
误， 站起来时已经远远落下一大
截， 但是在他们的坚持努力下还
是取得了可喜的成绩。 这便是短
道速滑的魅力之所在！ 喜欢它的
另一个原因在于它的比赛特质，
在一条跑道上， 运动员通过完成
加速、 赶超、 再加速等一系列专
业动作， 靠的不仅仅是能力， 还
有战术的运用和随机应变的能
力。 能力、 技术、 战术三者缺一
不可， 由此不难看出短道速滑是
一项全面发展的运动。

欧纯旭： 姿势优美的花样滑

冰， 被誉为冰上芭蕾， 伴随着音
乐的此起彼伏运动员通过快速不
停地旋转和跳跃给人以视觉上的
完美体验。 对花样滑冰的认识要
从2006年冬奥会开始， 中国队的
张昊、 张丹两位选手在比赛过程
中， 张丹因完成抛四周跳动作时
失败， 重重摔在冰面上， 再飞速
滑行撞向挡板， 她的左腿内侧已
经严重拉伤， 当她刚站立起来想
要继续表演时却又疼的蹲了下
去， 张昊把她扶到出口处， 两分
钟后， 张丹对拍档点头： 我行！
音乐再次响起， 是 《龙的传人 》
张丹忍着剧痛滑向场中央， 他们
开始只是慢慢的滑， 慢慢的做动
作。 顷刻， 张丹加速了， 张昊跟
上， 节奏又回来了！ 重新开始的
表演是那么完美， 他们在没有停
过的掌声中完成了也许是他们一
生中最难以忘怀的表演。

他们的这种精神震惊了全世
界， 本来他们可以放弃比赛， 但
他们决不放弃， 拼全力去完成，

他们的这种精神值得我们职工学
习。

滑雪能缓解压力还能改
善心肺功能

王立成： 高山滑雪是一项将
速度与技巧完美地结合在一起的
比赛项目， 运动员在滑行过程中
左右盘旋， 将健美与优雅融于一
体， 粗犷中不失儒雅， 在滑雪中
尽享滑雪的乐趣与魅力。 低温的
滑雪环境不仅会增强运动员勇敢
顽强的精神还能提高外界条件的
适应能力。

每年冬天， 我都会约上朋友
去滑雪 ， 远离城市的喧闹和污
染， 置身于雪山峻岭间与大自然
紧密结合， 白雪皑皑， 空气流动
清新， 平日里的压力一扫而空。
投身在银装素裹之中 ， 伴雪共
舞， 饱享冬季大自然所赋予的无
限欢乐， 顿时会觉得心旷神怡。

高俊： 越野滑雪借助滑雪用

具， 运用登山、 滑降、 转弯、 滑
行等基本技术， 滑行于山丘雪原
的运动项目， 是世界最古老的运
动项目之一。 由于比赛场地的特
殊性再加上还要求运动员熟练自
如的运用滑雪用具， 从而使得这
项运动比其他运动更加考验运动
者的耐力， 这也是我喜欢这项运
动的原因之一。 喜欢这项运动的
另一个原因在于越野滑雪不同于
高山滑雪下落的刺激和单纯对腿
部的锻炼， 它更强调对心肺功能
的改善， 能提高人的平衡能力，
而且越野滑雪以平地和缓坡为主
危险性较小， 适合这项运动的人
群相对较多。

刘亦侬： 单板滑雪是一项既
具有冲浪的自由洒脱和流畅优
美， 又有滑板驰骋雪海的刺激感
的比赛项目， 它能够让人们在纯
自然的雪原， 感受着它带给人们
的快感、 刺激。 一旦尝试过， 就
会感受到它带给人心灵和身体上
的双重享受。

【边聊边论】

被访者：姚汉新 记者：任洁

面对各种公益活动， 有的单
位报名者踊跃， 经常 “组团” 参
与； 有的却动员不来几个人， 为
什么前者能广泛调动职工的积极
性呢？ 听听京城机电公司团委书
记姚汉新的经验吧。

记者： 请介绍一下公司参加
公益活动的情况。

姚汉新： 近年来， 90后逐渐
走上工作岗位， 与80后一起挑起
工作大梁 。 我们公司现有1.7万
名在职职工， 其中青年人就占到
半数， 在完成好工作之余， 他们
还热心志愿服务， 积极参加公司
组织的各项公益活动。

点评： 80后、 90后不像有的
人所说是 “自私的一代”， 相反，
他们追求健康阳光的生活方式，
在各种公益活动中， 常见他们的
身影。

记者： 为什么职工这么积极
参与公益活动呢？

姚汉新： 这么多职工积极参
加志愿服务， 显然不是靠动员就
能完成的， 这与企业文化有关。
京城机电公司历来有积极参与公
益活动的传统， 作为一家老牌大
型国企 ， 我们勇于承担社会责
任。 远的不说， 像近年来的汶川
地震 、 玉树地震等重大突发灾
害， 公司每次都积极捐款捐物，
还组织职工志愿者赶赴灾区救
灾； 天津港爆炸后， 公司捐赠了
20套空气呼吸器气瓶。

公司每年的年终报告， 都会
专门开列志愿服务版块， 盘点当
年参加公益活动的情况， 普通职
工登陆公司官网就能看见。 各二
级企业平时经常组织职工走进养
老院、 希望小学等地， 参加志愿
服务活动。 可以说， 公司的这种
热心公益的企业文化， 多年积累
起来， 带动了整个职工群体， 树
立起积极参与公益的理念。

不仅有传统， 还有领导的重
视和支持 。 拿这次阅兵服务来
说， 团委具体组织实施， 党委副
书记会作战前动员 ， 给大家鼓
劲； 公司下拨经费， 给所有志愿
者配备了统一的鞋、 毛巾等保障
用品， 演练结束后又给大伙买来
中饭， 不让饿着……每次组织公
益活动， 公司都有记录， 下一次
再安排类似活动时可以查阅记
录； 实施者还会分享好的经验做
法， 做好 “传帮带”， 让后面的
组织者事半功倍。

团委每年都把志愿服务作为
重点工作， 像国庆等重大节日，
会组织志愿者完 成 好 服 务 工
作 。 这 样 的 社 会 活 动 ， 比 单
纯枯燥的讲座培训更能打动职
工， 同时也铸就了公司良好的社
会形象。

点评 ： 热心公益的企业文
化， 不光让企业建立起阳光向上
的社会形象， 还能凝聚人心、 增
强了向心力， 组织公益活动时，
职工报名踊跃就是一个证明。

怎样才能鼓动起职工
参与公益活动的热情？

职工从体育运动中
收获了怎样的职场精神？

王兴宝：
北京市政路桥总承包一
部第二项目部副经理

高俊：
北京市政路桥总承包一部
第二项目部技术员

在这个流行 “约跑” 的年代， 和同事、 亲友聊天， 要是不侃侃自己喜欢啥运动， 都显得不
够时尚， 北京市政路桥总承包一部第二项目部的几名年轻人也不例外， 这不， 工作之余， 他们
谈起了各自喜爱的冬季运动， 以及他们从体育运动中获得了怎样的职场精神。

刘亦侬：
北京市政路桥总承包一
部第二项目部合约员

欧纯旭：
北京市政路桥总承包一
部第二项目部合约员

王立成：
北京市政路桥总承包一部
第二项目部技术副部长


